



Eld: KouMUKAI

2-12-2, ASAHIMACHI, ABENO, OSAKA, JAPAN 10

30 Sep, '80 No. 242

今朝の通信 向井 孝

大阪市阿倍野区旭町 2-12-2

郎のたとえ

故 小川 潜 くんのこと

九月十五日。名古屋 覚王山での橋宗一墓前祭に参加した。
橋宗一は、関東大震災当時、大杉栄・伊藤鶴枝と共に、軍部の手によって虐殺された少年である。

もし生きていたら、ぼくより二、三ヶ月年上なのになあーとぼんやり思ひながら、強い秋の日射しの下で汗を何度もぬぐつた。そして、墓前祭の一時間ほど前に出合う約束をしていた小川潜くんの姿がみえないで、読経中などもふりかえって、あたりとまわして。

めつたなことで约束を破るはずがない、健気な小川くんだけになにかそぞ身に変事でもあつたのではないか、といいんと晴れ渡った空を見上げると、一そら不安だつた。墓前祭がすんで、場所をかえての懇親会で話をしながらもふつと思ひ出して気がかりだつた。

そのまま夕刻六時すぎの列車で、コスモスの全国集会のために上京した。(やさしき)電話でもかけていたら……いや、やはり電話番号のコードを持つていても、ぼくはかけなかつた(ふう)午後九時。おくれて、新宿モツサンでのコスモス同人交換会に顔を出し、十六日は終日、中野サンプラザでの会議だつた。新橋の救援連絡センターとのぞいた。午后二時すぎの新幹線で大阪へ。そのまま、6時半からの不夜い連市民講座に出席。すこしくたびれて帰宅したのが十一時。小川くんのことはちれていた。就寝二時すぎ。うとうとして、すぐ電話で新橋の救援連絡センターとのぞいた。何か手おくれのような気がして、浅い眠りのまま、朝がきた。

十八日は、田畠分水まし電気代から派生した、「送電停止禁止仮処分申請」事件の、が三回目の「審尋」が午后からあるので、竹内さんに書いてもらつた「陳述書」や「準備書面」など、見直したり用意したりして、しているところへと、森るみ子さんから電話がかかつた。「潜さんが」「安声ではつきりしない。提防に夜難と遺書があつてあるのがみつかつた。くわしいことは……」ついで岐阜の「すみ」さんから電報。名古屋の鬼頭さん宅に電話す

く、やりきれないことでも、いつか遠く川へ、消えていく。だから、そもそも、だんだん忘れてしまつて、やがてぼくは、みやまとわらつたりしゃべつたり、すつかりもどおりになつたう。あととき、秋の陽がしがそつとかげつて、またすぐ明るくなるように、ひとつ、想い出すとしてももう、泣くことない。思ひ出すことが、やさしい心のなぐやめにならう。だが、▼葬儀の日から、もう今日で七日目。ぼくの日々は、まるつきり平氣で、何もなかつたようだ。訪ねてきた人と、その度ごとに話題をかえてしゃやり、タメしどきになると居合せた何人かに、一しおにほんたべよどみで、それから、夜、カマで見る沖縄金城傳じての祖上南争の映画をみにいつて、安里さんが集会の横のくさむらにひとり坐つて、顔や手の汗をたへね人に拭つてる姿に、眼鏡が熱くなり、それがえり、ミメとちよつと一パイのんだり……。今日は、手紙を出すのに迷まわりして、一段を落り、相手の返事のばつていつて、阿倍野橋の陸橋の雑踏を一時間ほど散歩して帰つてきた。いま、ふう子さんとくくんに君が「あさひまち新南洋外一異議あり」と配りにいつてゆる。留守番をしながら、これをかき出す。(9月26日)



(上段左端より)

と、遺体がまだみづからず検査している、とのこと。

午后、「仮処分申請」当事者の久保さんと待ちせて、裁判所へ奥電側からも、準備書面と覚王山管掌所集金係の陳述書を出してきた。次回審尋は22日。廊下で奥電側弁護士が「もう待てない」ともかく電気は切らしてもらいます」などと強迫。

夕食後、ふう子さんはへやへんー、の真りに坐かける。談を訪問者がいざ、留守中にまつた手形類をひろげてじる。電話。「小川くんの遺体が、あがつた……」19日、とりあえず火葬にした上で、その後、お通夜……」

午后四時ごろ、金沢からTちゃん来。あれこれ会話をかわしながら、すこしこんちんかん。ふう子さんが帰つてきたので、小川くんの死をつぶさる。みるみる眼に涙いつぽい。Tちゃんもどぎもぎしたろう。

十九日。森さんから、これから通夜にいくとの電話。ぼくは誰用をどうしても片付けて行きたいので、明日、朝なるべく早くいくと伝言。終日、机の前で事務処理。人が訪ねてくる。しゃべる。わらう。お茶でも入れよか、という。そんなふうにいつもとかわらず、一年気な顔をしているぼく……。午前四時まで。

二十日、朝6時すぎ起床。新幹線7時46分発。ところが京都で停つたまゝ、二時間あまりうごかなかつた。あせる氣がする。わらう。お茶でも入れよか、という。そんなふうにいつもおこづか、何か放心してように、何も見えないまつらぬ窓の外をぼんやりいつまでも眺めていた。のろのろ運転で、時に名古屋着。座延で、特急料金払はなしの説明スタンプをもう列にならびながら、「なんてぼくはここでいきながらくどるんやろ」と思った。名鉄にのりかえ、常滑線大野町まで、小川くん



が、多分に田の夜半、決命ごと泳いでいた。死んだ。

の常滑の海で、車窓にみえた。純色のしづかなる車…

大隅町からハイカーで10分。海がみえる丘の中腹に建つた

「さつぱりした」旅館。しゃんきて下さい。うん、いい

つたまま、とうとう彼のこの町に足をはせなかつた訪問。…

葬儀は、故ナリヤ夫さんゆかりの、名古屋のなまにちー

解は、永田、鬼頭、すみ、小笠原、太田、各務、石尾さん

たちが、1時から3時まで。

ぼくは、友人を表とこつて、しどろもどろに弔詞を

よべた。…

小川くん。もう、ほんまに、君は、死んでしまったんだなあ…。もう、どんなに悲しんでも、しようがない。何を言うたがて、君には、もう届かへんのやなあ…。それが判つても、ついぼくは、何でも、思わず口に出しつづめる、小川くん、ほんまに、なんで死んでしまったんだ…。なんで…

そやけど、小川くん。君は、長じこと、ずうつと、何とか生き抜こうとおもつて、それこそ必死で、ひとりがへばつてきた人かなあ。ぼくは、君が死んでしまつてから、やつと、それが判つた。君が、しゃどい、やりきれん重い荷物をいつもがつじで、ひたすら生をねこうと、かくばつてキたいや、いうことがはじめて判つた。

そやのにぼくは、君のつらいやつきやくすがだまるともにみるのが苦しくて、いつもおざなりなことで、ごまかしてみぬふりしてたんだ。きみをひとっぽうにしておいて、何も気かつかないだのや。

君はと毎日を、めにみえな、一元で、金庫をむしむるものと、力をつくしてつまぜりのいの匂いをやらないから、しかもなあ、ぼくらの祖国として、君の生きぐあもいと君のあらんがぎりの力をもつて、ぼくらの団びかけに應えてくれてじたんだからだ。

君のつらいやつきやくすがくばつながらのぼくらへのおもにやり。そやなきみのすなどや、君が死んでしまつてからやつと死んでしまつた君はアホやろ、おめかやろ。…

長じがくぱりの申では、ぶつと、もう、やりきれんようになるとときがあるのは、当つ前や。そやなとやんが、手をつなすのが仲間や。ほんと大切な…ああ、じきわら・じきわら・じきわら・じきわら・じきわら・じきわら…

二つで、竹やぶの青やを五〇本あまり、それから木にのぼつて、大きな枝をむらつてくれたこと。

宮三のやの二原へ降りていつて、たき火をかこんで、やのとせ、沼うたつた。あの「枯すやま」の、やびしう

だ。君の、おまわりにわれいな声に、みんなしくみつきほれて、終るとワンヤとアヘコールしたけど…。

あのときも、きみのすぐとなりまで、そおつとかつてこようとする黒い影と、きみはひととて困つてたくやなあ

小川くん。こまきみを憶うと、いうふなことが残りどううのようになくでくる。

戦後、中京アナキズム運動の先達だった、故小川正夫さん。その遺志をついで親子二代。すべない仲間と、か細い独立した運動にもかかわらず、あえてアナキズムの道をえらびとつた。ほとんど他に例のない、きみの生きよ。

勤め先東洋アライウッドの組合運動史上比類すべくない福利争奪組合幹部五名の解雇に一人が殺されたことや、小川組合との差別の廻りの当事者として、十年に亘る長い年こと、やつてがまで残つて聞けぬや、後半は病氣との二重苦の中を、もつとも非常的に労働者の良心を守りぬくことで、ついに全面的勝利を仲間と共にかうとつた想。

やしてとくにこの一々二年、廢藩中のきみは、常滑一大阪へだりき越えて、こつちの集りに來たり、泊つたりしながく、いつもやさしく誠実な、君と接したのみの人々が仲間にまつた。君はほんとうの仲間やつた。

そして、また、小川は同じくの仲間やつた。⁽¹⁾ 中都電力官内では誰よりも早く、電気代の不正抗議の声をあげ、ビルをまき死の直前まで十数回の想いづけに歩きまどりでつづけた。そして原発と報告に、みんなどんなに力づけられ、なぜまたこれでくやう。

きみは、じつと東方へまわつて、こつまつとした仕事ぶつ。ゆつくりていねいで、ものの筋をとおすことは、びっくりするほどの純粋なまつとうさ。ひがえ田が謙虚な語り口

そしてぼくは、君の明るい顔をとおつた・かい眼でみつめられると、田舎じぽつこしてるみたいにじが暖くなり、赤人材のように汗をぬつてしまふやつた。

「いままで…」ぼく乗しかつた」ときみが、あの10月のひと言だけれども、小川くん。

それにして小川くん。きみは、つづくこと、かなじうこと、やりきれること、みんなを自分のなかにおしくて、まるで平穏のようの顔をして、ひとりでがくぱりながら、ぼくらがくらひとつもおもとをせんで、かぎつないやせこせだ、ぼくらを許して、だら詰めに、つきあつてくれたやなあ。

ぼくは、きみの運び荷物を、ひとつばかりでも、かつぎたいと思うてたべせど、かつぱつけていくかくつたやか・風の感じで、思ひきれへんと、みんなを自分のなかにおしくて、まるでひとつもおもとをせんで、かぎつないやせこせだ、ぼくらを許すが、小川くん…、小川くん…。

▼ 小川くんの遺言でさうの所載本と多額のお金がウリのためにある。その裏で、お金で、書類を三つと、10日運動用に、トランジスタメガホンをつさの他を買つた。